

Noticiero de Soria

Fundador: PASCUAL P. RIOJA

Dirección, Administración y Talleres: PLAZA DE AGUIRRE, 9

AÑO DE FUNDACION: 1.888

Hoy Lunes 31 de Mayo de 1937

NUMERO DE HOY 5.784

El Corpus

Gesta de romance... Alegoría de épocas pasadas de esplendor, rezos al Sagrado Cuerpo de Jesús, musitación, meditación...

El Santísimo Corpus Christi ha revestido en esta fecha gran solemnidad.

Mujeres extáticas con la vista fija en el majestuoso santo que pasa... golpes de mazo indicando descanso, paz en la guerra, quietud en el mar arisco y sangriento de los campos de batalla, en la guerra, en esta guerra entre hombres de España pero monstruos, sanguinarios unos y hombres de bien, ciudadanos honrados otros...

Hombres y mujeres velados por la emoción ven pasar la procesión, quimera según unos hombres, realidad y fe para los bien orientados.

La procesión engrandece el alma, eleva el espíritu hacia los mundos celestiales, es el Cuerpo de Cristo que baja a los hombres, para redimirlos para indicarles el camino a seguir en pro del bien y la caridad...

Regeneración para el pecador, deseo ardiente y aleccionador del católico, futuro henchido de democracia en los corazones...

La procesión, el Señor que pasa, nos une, nos fusiona en los lazos de la hermandad y el amor y el deseo del bien del prójimo.

Un paraíso bien descrito, fantástico magnífico para algunas mentes, no sería comparable a esa partícula de descanso de paz en los corazones y de dicha, que se disfruta al contacto suave del Señor en el día del Corpus Christi...

Señor... pedimos con toda nuestra fe de católicos y españoles, pedimos-te a tí que todo lo puedes, llegue a feliz término esta obstinada guerra y vueiva después en la paz, la bonanza de tus doctrinas hacia esos «pobres de espíritu» que fueron engañados tan fácilmente y que tendrá que repetirse para ellos la magnánima y hermosa frase «Dejad que los niños se acerquen a mí».

J. Sanz Mozas.

Disposiciones que debe tener presente el vecindario

BANDO

DON MARIANO SANTIAGO GUERRERO, Coronel de Estado Mayor, Gobernador Militar de la Provincia y Plaza de Soria, y de la Zona liberada de la de Guadalajara,

HAGO SABER:

Se ha observado que a la señal de alarma dada por las sirenas, por la aparición de aviones enemigos muchos transeuntes no sólo no se acogen a los lugares indicados como refugio sino que se estacionan en las plazas y calles a la busca y contemplación de los aviones, y muchos vecinos salen al balcón llevados de la misma curiosidad en vez de bajar al sótano o planta baja de la casa, y marchar, si hay tiempo, al refugio más próximo.

Requiero al vecindario al cumplimiento rápido de estas indicaciones al iniciarse la señal de alarma, no abandonándose los refugios hasta que la alarma cese. El transeunte, a quien la señal de alarma le coge muy distante de los lugares señalados como refugio, se meterá en el portal más cercano.

Los agentes de la autoridad, gubernativos y municipales, al darse la señal de alarma, multarán en el acto con CINCO PESETAS, QUE PODRÁN ELEVARSE HASTA VEINTICINCO según la condición social del contraventor, a los que no obedecieren las indicaciones ya dichas.

Soria 28 de Mayo de 1937.

Mariano Santiago Guerrero

Lea V. Noticiero de Soria

Inspección de 1.ª Enseñanza de la provincia de Soria

El Ilmo. Sr. Rector de la Universidad de Zaragoza, en Circular que dirige a esta Inspección, dice lo que sigue:

«Causan hondo pesar al Rector que suscribe, las frecuentes consultas acerca de la fiesta vespertina del jueves y la posibilidad de trasladarla al sábado, porque se prestan a interpretaciones que el Rector quiere evitar, pues está convencido de que tanto los Maestros como las Autoridades locales, solo aspiran a laborar por la nueva España. También son frecuentes dudas diversas sobre el horario escolar.

En cuantas ocasiones he tenido de dirigirme al Magisterio, he hecho presente la trascendencia de su labor en pró de la españolización de la niñez y de la juventud que solo se consigue con el trabajo intenso del Maestro dentro y fuera de la Escuela. Constantemente he dicho que la labor del Maestro de la retaguardia es fundamental para la formación del nuevo Estado. Siempre he sostenido que para exaltar el patriotismo, el Maestro debe procurar por todos los medios, hacer sentir el amor a España; y de todos ellos el más práctico, el más sencillo, el que está al alcance de todos, es el que la niñez acoge con más gusto, el de juegos infantiles y educación física, que inicia la educación pre militar, acompañados de cantos patrióticos con que aumentando la disciplina tan necesaria para la reconstrucción nacional, hace que en su espíritu arraigue el sacrosanto nombre de la Patria.

Todos los esfuerzos encaminados a conseguirlo serán pocos ante las necesidades de España; y como a ella nos debemos cuantos nos sentimos orgullosos de creer en ella, de ser españoles de la España nacional, no hay que reparar en sacrificio alguno, si puede llamarse sacrificio al trabajo necesario para conseguir la españolización de nuestro pueblo, en parte desbarriado por predicaciones funestas llevadas a cabo por los partidarios de la antipatria, por la benevolencia, cuando no la complicidad de las Autoridades que padecemos antes del Glorioso Movimiento nacional.

Para resolver estas consultas y evitar equívocos, el Rectorado interpretando lo legislado, dispone:

«Las tardes de los jueves, haya o no festividad entre semana, la dedicarán los Sres. Maestros, alternativamente:

1.º — a paseos escolares.

2.º a ejercicios de educación física

A unos y otros asistirán los niños y niñas de las Escuelas Nacionales y ambos terminaran con un desfile ante la bandera nacional de cada Escuela, en tonando los alumnos cantos patrióticos y el Himno nacional.

La duración de esta sesión vespertina será de hora y media; y los Consejos locales señalaran, según la estación, la hora mas apropiada para efectuarla.

Los párvulos quedan exceptuados de concurrir a dicho acto.

Por haber sido el jueves, 27 de mayo, la festividad del Santísimo Corpus Christi, asistieron los Señores Maestros con sus alumnos a la Procesión; y el cumplimiento de lo ordenado comenzara el 3 de junio próximo.

En las poblaciones que por su proximidad al frente considere peligroso la autoridad militar efectuar concentraciones escolares, quedará en suspenso la obligación que impone esta Circular, debiendo los Sres. Alcaldes ponerlo en conocimiento del Rectorado. Donde esto ocurriera, será de vacación la tarde del jueves, si no hubiera otra fiesta entre semana.

En cuanto al horario escolar, se recuerda que sigue vigente la Orden de la Junta de Defensa de 19 de agosto de 1936; pero atendiendo a las circunstancias de parte del Distrito, se reduce la jornada vespertina a dos horas para los párvulos y a dos y media para las demás escuelas, quedando a juicio de los Consejos locales el señalamiento de la hora de comenzar la clase.

Lo que se hace público para conocimiento de los Consejos locales y Señores Maestros de esta provincia y la de Guadalajara, esperando, por parte de todos, el más exacto cumplimiento de lo que en esta Circular se ordena.

Soria 24 de mayo de 1937.

Por la Junta de Inspectores.

La Secretaria
Aurelia Gil

Una Patria,
Un Estado,
Un Caudillo.

Servicio de automóviles Logroño-Soria y regreso

Desde el día 1.º de Junio comenzará el servicio que como todos los años se viene haciendo por Piqueras

Horas de salida

Saldrá de Logroño a las 10 de la mañana para llegar a Soria a las 1 y saldrá de Soria a las 3 y media para llegar a Logroño a las 6 y media de la tarde 1-6.

Día del "Plato Unico"

Recaudación del mes de mayo de 1937

Día 1.º de mayo de 1937, pesetas: 4.221,77.

Día 15 de mayo de 1937.

Cabeza de Familia

Cuadrillas Santiago, 207,50; La Blanca, 237,75; San Esteban 447,50; Santa Bárbara, 152,75; San Clemente, 248,45; San Miguel, 315,30; El Salvador, 246,00; La Mayor, 162,80; La Cruz y San Pedro, 110,25; Santa Catalina, 121,00; San Blas y el Rosel, 696,85; San Juan, 599,00 Agregado Las Casas, 45,80.

Total 3.590,95 pesetas.

Hoteles Bares, Casas de Huéspedes etc.

Bar «El Ajo», 12,60 pesetas; Bar «La Moderna», 20,00; Pensión Numancia, 22,75; María Sanz Madurga, 10,00; Antonio Utero, 1,00; Angela Santamaría Calonge, 4,00; Valentín García Jiménez, 9,25; Viuda de Pedro Utero, 22,60; Felipe Ruiz, 6,00; Pilar Valero, 12,00.

Parador el Ferial, 62,40; Aurelio de Marco, 15,00; Hotel Las Heras, 75,70; Hijos de Felisa Ramos, 10,20; Pensión Romero, 65,00; Hotel Comercio, 200,00; Pensión Pilar, 49,90.

Suman pesetas, 597,40.

Corporaciones

Obreros y empleados del ferrocarril Soria Torralba 163,00 pesetas.

Resumen. Día 1.º de mayo de 1937, 4.221,77 pesetas.

Día 15 de mayo de 1937, 4.351,35 pesetas.

Suma total, 8.573,12 pesetas.

Los prisioneros extranjeros en libertad

Han salido para sus países respectivos

Están agradecidísimos al general Franco

SALAMANCA. — Comunican de Vitoria que a las nueve de la mañana llegaron a Fuenterrabía cincuenta prisioneros rojos extranjeros de nacionalidad francesa, inglesa y checoslovaca, que serán puestos en libertad por orden del Generalísimo Franco, mañana, en el Puente Internacional.

Al otro lado de la frontera los esperará un piquete de la gendarmería francesa.

Fueron alojados en el hotel Concha, requisado para oficinas de la zona roja. Al darseles habitación y camas, alguno pidió no se le separase de su compañero.

Son de diversas edades, habiendo algunos muy jóvenes. Muchos no alcanzan la edad de veinte años.

Muéstranse agradecidísimos y dos de ellos manifestaron gran interés por quedarse en España, diciendo que nunca se les había dado el trato que recibían de nosotros.

Almorzaron tres platos, vino, cigarrillos y café.

Los periodistas extranjeros pudieron hablar libremente con ellos, haciéndoles las preguntas que tuvieron por conveniente. Luego repartieron las declaraciones que habían prestado para que los periodistas contrastaran con ellas sus conversaciones con los prisioneros rojos.

Ha sido impresionada una película sonora.

Mientras la «republiquitá» de Euzkadi amenaza con fusilar a los aviadores legionarios caídos en las líneas rojas, el Gobierno de Franco da una lección de caballerosidad cristiana.

La grandiosa procesión del Corpus Christi en Soria

Amaneció el pasado jueves un día espléndido. La ciudad completamente engalanada como en las grandes solemnidades.

Comenzó la Procesión partiendo de la Colegiata de S. Pedro.

El Sagrado Cuerpo de Jesús, magnífico escoltado por fuerzas de Artillería, Falange Española Tradicionalista y Guardia Civil.

El Clero, inmediatamente después nuestras autoridades civiles y militares: el Excelentísimo Sr. General de la Sión, don José Moscardó; Excmo. Señor Gobernador Civil de la provincia, don Ramón Enríque Casado, Alcalde del Excmo. Ayuntamiento don Carmelo Monzón. Presidente de la Excmo. Diputación, Sr. García de Diego, con sus respectivos maceros.

El Estado Mayor del General y una nutrida representación del Ejército y Falange Española Tradicionalista y organizaciones católicas.

La Banda de Música Municipal y seguidamente secciones de Artillería, Guardia Civil y Guardia Imperial de F. E. T.

Al llegar la comitiva a la calle de Canalejas se hizo un alto, elevando unas plegarias al Señor.

En la Calle M. del Vadillo se inició el regreso, realizándose la procesión todo lo brillantemente que el pueblo de Soria esperaba.

Prieto, inquieto

Londres. — Según el «Daily Express» se sabe que Prieto, inventor y manipulador del nuevo Gobierno de Valencia, se siente impresionado por la proyectada unión de las fuerzas de la UGT y de la CNT con la F. A. I., que desean a todo trance formar bloque para derribar el nuevo Gabinete.

ABEJAR

Su fiesta religiosa

En las primeras horas del día de ayer la villa de Abejar se vio honrada como en aquellos años en que la bondad de las gentes era el mayor capital, la mayor reliquia.

Vecinos de Soria, Vinuesa, Molinos, La Cuenca, Cidones, Herreros, Cabrejas, Muriel Viejo y otros mas que no recordamos iban camino de la magnífica nave de San Juan Bautista.

El santo sacrificio de la Misa se celebra en el mayor recogimiento y fe de honrados ciudadanos de patriotas puros que piden a Dios el triunfo de España. Ocupó la cátedra sagrada el M. I. Abad de la Colegiata, D. Santiago Gómez Sartacruz, quien durante muchos años hizo en esta villa una magnífica labor religiosa. Escucharon todos su voz con gran fe y entusiasmo y una vez mas demostró sus grandes dotes oratorias y sus profundos conocimientos.

Por la tarde una imponente manifestación llevó a la Santísima Virgen del Camino a su magnífica Ermita desfilando con gran orden por todo el pueblo engalanado y rezando en voz alta. En la Ermita, donde no cabía un alma más, nuevamente el M. I. Abad hizo vibrar su voz llena de fervor recordando a los hijos de la villa los milagros de su patrona y poniendo ejemplos del bien obrar. El párroco D. Miguel Moreno, también en elocuentes frases prodigó la santa religión, y las Hijas de María cantaron con gran entonación.

El acto religioso resultó conmovedor demostrando la Villa de Abejar tener verdadero amor y patriotismo.

Tuvimos ocasión de saludar a las Autoridades de la villa y recibir finas atenciones de todos que agradecemos sinceramente.

Decreto que disgusta

Valencia. — El decreto de incautación de las emisoras ha salido en el diario Oficial.

Dicho decreto ha causado gran sensación entre las masas obreras, temiéndose que se produzcan incidentes.

ANUNCIO

Se necesitan dos Aprendices en la Fabrica de Aserrar Madera, de 15 a 17 años, de Don Emilio Heras Soto. Para ofertas dirigirse al mismo.

†
Cuarto Aniversario
del Teniente de Regulares
Don Florencio Latorre Galvo

Que falleció en Tetuán el día 9 de Mayo de 1933
(Habiendo recibido los Auxilios Espirituales y la Bendición Papal)

D. E. P.

Sus padres, tíos y demás familia:

Agradecerán una oración por su alma y la asistencia a alguna de las Misas que se celebrarán en la Iglesia de San Juan, en Soria, a las OCHO y MEDIA, los días uno al diez (ambos inclusive) de junio; por cuyo favor les quedarán muy reconocidos.

Soria 31 de Mayo 1937.

La Colonia Inglesa de Vigo ha transmitido al Generalísimo, el siguiente despacho

Los Súbditos británicos de Vigo que suscriben desean expresarle a su Excelencia su simpatía hacia la causa Nacional y su admiración por la Nueva España que se está forjando bajo su inspirada dirección, estando indignados por la calumniosa campaña de cierta prensa inglesa contra la verdad y la España digna.

Firman este despacho diez y siete súbditos británicos que representan diez y siete familias entusiastas del Ejército Español, a las órdenes del glorioso Generalísimo.

Ecos y noticias

Nuevo Jefe provincial de F. E. T.

Ha tomado posesión de la Jefatura provincial de F. E. T. don Urbano Faci Molins, Alférez de Infantería.

Correspondemos a su atento saludo, al mismo tiempo que le deseamos grandes éxitos en por de Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S. y de España.

Medalla de Sufrimientos por la Patria

Su Excelencia el Generalísimo Franco se ha dignado conceder la Medalla de Sufrimientos por la Patria a la Excm. Sra. doña Enriqueta Grondona Blandes, Vda. de don José Calvo Sotelo ilustre mártir de España muerto por un sublime ideal que todos secundamos y secundaremos, como es la PAZ, el TRABAJO y el BIENESTAR de nuestra Patria.

Viajeros

Procedente de Toledo, ha llegado a nuestra ciudad, nuestro distinguido amigo don Antonio Sanchez Gómez, Director del colega «Labor.»

El día de la Virgen de los Milagros

El pasa día 29, día de la Virgen de los Milagros de Agreda, se celebraron con gran esplendor las fiestas religiosas anunciadas en honor de su Excelsa patrona.

Por falta de espacio no podemos detallar la magnificencia con que se desarrollaron, pero sabemos que acudieron personas de mas de 75 pueblos, habiendo predicado un R. P. de Zaragoza que estuvo elocuentísimo.

Enfermo

Hace días se encuentra enfermo de algún cuidado, nuestro querido amigo y paisano don Joaquín Arjona Alhambra.

Deseamos al enfermo total y pronto restablecimiento.

CULTOS RELIGIOSOS

El próximo miércoles día dos de Junio, celebrarán las Carmelitas de Soria, la fiesta al Santísimo, con Misa solemne y Exposición del S. D. M. Dicha Exposición durará todo el día saliendo por la tarde la Procesión por la Plaza del Carmen.

Novena a la Virgen del Castillo

Las Autoridades de El Royo juntamente con el vecindario han acordado celebrar una novena a la santísima Virgen del Castillo que con tanto culto se venera en dicha región, por la pronta victoria de nuestras tropas en la terminación de la guerra.

Dicha novena dará comienzo el próximo día 3 de Junio. La Imagen será trasladada desde su ermita enclavada en el monte a la Iglesia de El Royo por los cinco pueblos que componen la Hermandad.

Los días de novena habrá exposición de S. D. M.

Se conmemora en Soria el Día Nacional

Ayer domingo, siguiendo las normas trazadas por los Metropolitanos españoles se conmemoró en nuestra Ciudad el XVIII aniversario de la consagración de España al Sagrado Corazón de Jesús en el Cerro de los Angeles.

El acto organizado por Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S. tuvo lugar a las 9 de la mañana en la I. I. Colegial de San Pedro, con una misa de comunión general a la que asistieron el Excmo. Sr. General Jefe de esta División Don José Moscardó, los Excmos. Sres. Gobernador Civil y Militar Alcalde, Presidente de la Diputación y demás autoridades Militares y Civiles, Jefe provincial de la F. E. T. y significados elementos de ambas organizaciones unificadas, Pelayos, Flechas, nutridas representaciones de las Asociaciones religiosas y numerosos fieles.

Terminada la Misa, y expuesta S. D. M. el Excmo. Sr. General Moscardó leyó el acto de consagración de esta Ciudad al Corazón divino, fuente de amor, cuyo momento fué de una gran emoción.

Terminado el acto, desfilaron ante las Autoridades los Flechas y Pelayos.

Nombramiento

Con atento B. L. M. nos comunica nuestro querido amigo don Enrique Casado Rodrigo, su reciente nombramiento de Alcalde del muy Ilustre Ayuntamiento de Burgo de Osma.

Al mismo tiempo que felicitamos al Sr. Casado Rodrigo le deseamos toda clase de éxitos en su nuevo cargo.

Natalicio

El día 27 del corriente mes, dió a luz un hermoso niño doña Pascuala Irigoyen esposa de nuestro buen amigo e industrial de esta plaza D. Manuel García.

Tanto la madre como el nuevo hijo se hallan en perfecto estado. Enhorabuena

Madrinas de Guerra

Se advierte a los soldados y demás combatientes, que al solicitar madrinatas de guerra indiquen el Cuerpo, Batallón, Compañía o Batería a que pertenecen: pero sin designar el pueblo, posición, ni el frente en que que la Unidad, o el interesado, señalando únicamente la residencia oficial de la Plana Mayor.

Escuela Normal del Magisterio Primario de Soria

ANUNCIO

No habiendo en este Centro exámenes de enseñanza oficial que obliguen a retrasar la fecha del comienzo de los de enseñanza libre, se pone en conocimiento de los Alumnos matriculados que darán comienzo el día primero de Junio a las nueve de la mañana.

Soria 25 de Mayo de 1937.

La Directora,

Concepción S. Madrigal

Admor. Pral. de Correos de Soria

Se hace público para conocimiento general, que durante el mes de JUNIO próximo saldrán del puerto de Lisboa vapores correos en las fechas y para los destinos siguientes:

Día 2, para La Habana, Veracruz y Tampico. Para Sud América días, 2, 5, 8, 11, 13, 16, 21, 24 y 30.

Soria, 26 de Mayo de 1937.

El Admor. Pral.

M. A. Morales

Instituto Nacional de Segunda Enseñanza de Soria

ANUNCIO

El lunes día 7 del próximo Junio a las 9 de la mañana, tendrán lugar los exámenes para Ingreso en este Instituto. Una vez terminados, se comenzarán los de los alumnos libres en los días y a las horas que se anunciará en el tablón de este Centro por lo menos con 24 horas de anticipación.

Soria 26 de Mayo de 1936.

El Secretario
G. Baquero

Cámara Oficial de la Propiedad Urbana de la provincia de Soria

AVISO

No habiendo recibido todavía las reclamaciones juradas de algunos propietarios de la capital que deben presentar en cumplimiento de lo dispuesto en el Decreto n.º 264, de 1.º del actual e Instrucciones publicadas en el Boletín Oficial del Estado n.º 202, la Cámara les previene que para evitar responsabilidades deben presentarlas hasta el día 3 de Junio próximo plazo improrrogable que la Corporación les concede.

Así mismo se previene a los propietarios de la capital que tengan en la actualidad pisos desalquilados o requisados se sirvan hacerlo presente en las oficinas de la Cámara, si ya no lo hubiesen hecho.

Soria 28 de mayo de 1937.

El Presidente
Pedro de San Martín

LIQUIDACION

Por cesación de negocio se liquidan las existencias, enseres y servicio del Bar sito en la calle de Aguirre n.º 4 Palacio de Allende.

Para tratar, con su dueño Angel Rubio; en el citado local, á cualquier hora del día.

Madrinas de Guerra

José García Argüello y Manuel Gutiérrez Villar.

Dirigirse a Plaza de Aragón 6 2.º.
ZARAGOZA

Solicitan madrinatas de guerra los siguientes soldados: Cabo, José Roy Romero, artilleros Florián Córdova Palacios, José Cabeza Barrios, Juan Vicente Pérez, Gregorio La Orden, Donato Boillos, Anastasio Boillo, y David Larriba; todos artilleros sorianos: 2.ª División de Aragón, Parque de Artillería.

Los cabos: Julián Herreros, Antonio Molden, Cristóbal Salrido; soldados Antonio Moldero 1.ª Bandera del Tercio y 1.ª Compañía.

PARA LOS COMBATIENTES

Bajo el Patronato de la Excelentísima Señora del Generalísimo se ha creado la obra «Lecturas para el soldado».

Todo buen español debe contribuir a tan humanitaria obra aportando el mayor número posible de libros y revistas.

Los donativos se entregarán en el Gobierno Civil, Jefatura provincial de Prensa y Propaganda.

De nuestro archivo

Recuerdos de Soria. -AGREDA-

No es posible hablar de Agreda, sin que al punto surja y vaya a dicha palabra unido el nombre que, dá fama a tan ilustre como antigua villa; la Joya preciosa que, desde el año 1347 de la Era cristiana, según tradición, se la venera, y que constantemente atrae y congrega, sobre todo en su festividad, un sinúmero de forasteros precedentes de la Rioja, Navarra, Aragón y ambas Castillas; la patrona de esta su Tierra, compuesta de dieciséis pueblos (Aldehuela, Añavieja, Beratón, Castilruiz, Cueva (la), Devanos, Fuentes, Fuentesruín, Matalebreras, Montenegro, Muro, Olvega, San Felices, Trévago, Valdelagua y Vozmediano); la Virgen de los Milagros (antiguamente Nuestra Señora de Yanguas) que alcanzó aquel título con aprobación de Su Santidad Paulo III, por los muchos que realizó en favor de sus devotos y en especial el que obró descubriendo la traición del neófito moro Juan de Medrano, durante la procesión del Córpus en 1527, y en cuya memoria fué demolida la casa del zapatero sectario, edificándose en su solar la capilla de Nuestra Señora de los Desamparados, hasta donde llegan siempre las procesiones del Santísimo y de la Virgen, para eterna recordación; la enseña y luminoso faro, por último, adonde convergen las miradas de todos cuantos conservan la fé cristiana y acuden sus devotos y patrocinados demandando consuelo en sus aflicciones, salud en sus enfermedades y auxilio en sus contratiempos.

¿Qué mucho que los de Agreda procurasen en favor de su Patrona un trono digno de su excelsa jerarquía y un santuario majestuoso y capaz para el culto que se la tributa? Por esto, concibieron la idea de trasladar tan venerada imagen del templo antiguo de San Martín (que más tarde tomó el nombre de Nuestra Señora de Yanguas) al en que actualmente ocupa, que fué de monjes de San Agustín, dedicados en su tiempo á la Enseñanza de Filosofía y Teología, con facultades para conferir el título de Licenciado, y de donde salieron lumbreras que fueron honra de la Iglesia; traslación que tuvo lugar en 1857, después de haber reparado y ejecutado las reformas que eran consiguientes a tan especiosísimo culto.

Su situación topográfica, como parroquia, fué también objeto de la elección, porque ocupa el punto céntrico de la villa, frente a la casa consistorial y su plaza mayor, agrupándose a sus plantas en humilde falange los vetustos y multiformes edificios de la población. Este Santuario de la época del renacimiento o siglo XVI, llama la atención por su sencillez, esbeltez y elegancia. Su fachada que abraza todo el muro del poniente, frente al altar mayor, es de un efecto agradable. El vano de su portada está formado por un arco de medio punto, y a su derecha e izquierda hay adosadas dos columnas; sobre sus correspondientes pedestales; sobre éstas se apoya una cornisa y sobre ésta un frontón abierto para dar lugar a un doselete que sale fuera, terminando por una cruz

en el centro y dos ángeles a los lados. También sobresalen los muros laterales y llegando a la cornisa superior de la fachada, sostiene dos torres pequeñas, cuyos vanos ocupan dos campanas y entre medio de éstas dos torres iguales que alcanzan una altura de treinta y tres metros, hay un frontón; frontón y torres que en el porvenir han de ser atrevidas obras de fundición de estilo gótico, que darán al templo un aspecto grandioso, tal como está diseñado en el proyecto que su celosa junta de ornato y reparación ha concebido hace algún tiempo, y que procuraremos dar a conocer, si nos es posible la adquisición de su dibujo.

A la derecha de esta fachada hay una tapia que cerca un jardín, y a la izquierda, y a continuación, se alza una portada magnífica de piedra sillar que fué del convento de PP. Franciscos, que dá acceso a lo que fué convento de San Agustín, y cuyo amplio local se declaró por la Dirección general de Propiedades del dominio de la Iglesia parroquia, habiéndose habilitado enseguida grandes habitaciones que sirven para almacenar materiales de construcción y madera y para guardar objetos de la Iglesia, como el monumento, campanas, viejos retablos, torno, maromas, etc., etc.

El interior del templo sobrepaja en esplendor y vale mucho más que la parte externa, y el viajero que por primera vez penetra en él, queda admirado de su magnificencia. Su nave es atrevida, sobre todo en altura, que mide veinticuatro metros, y su planta general es una cruz latina, cuyas dimensiones son cincuenta y cuatro metros de largo por diez y medio de ancho, siendo las del crucero veinticinco y medio por nueve. Además de esto, cuenta dos capillas de siete metros de fondo, que en su principio fueron de patronato particular, llamando la atención la dedicada a Nuestra Señora del Carme, por los relieves en yeso blanco que adornan su parte superior sobre el retablo, y en los que están representados algunos Misterios de la Virgen. La decoración del templo es gótica, caracterizado con perezosa y severidad y sin estar recargado de adorno, realza mucho su belleza artística la majestuosa sencillez y severa elegancia de su perspectiva, como sucede con el friso todo que separa los muros del templo de los arranques de las bóvedas, que aparece con inscripciones latinas en grandes letras de oro, siendo la del altar mayor «*Nigra sum, sed formosa filix Jerusalem*», y las del Coro a derecha e izquierda «*Psallite Domino, Psallite sapienter*».

Pero sobre todo, merece especial mención el magnífico retablo del altar mayor, que se alza sobre la plantaforma del presbitero semi-circular, y mála especial colocación de Nuestra Señora en su artístico y lujoso camarín, que figura cielo azul tachonado de estrellas y suspendida la imagen en el espacio sobre nubes de preciosos Querubines y dispuesta, para realzar más la perspectiva, una poderosa iluminación eléctrica que rodea el interior del gran óvalo, con cuya claridad en las funciones de noche el espíritu queda

embargado dulcemente y la atención fija en visión que a los sentidos aparece fantástica; excitando al alma a la oración y al recogimiento; como cuesta de día arrancarse a ese dulce encanto que eleva el espíritu a más sublimes moradas por la influencia que la policromía alcanza en el estilo gótico, rota la luz de mil colores, a través de sus grandes ventanales, que aclara sin pobreza los espacios de la iglesia y sin verse semi-apagada por un velo misterioso.

Nueve vidrieras, representando en colores balois la Encarnación, el Nacimiento, la Adoración de los Reyes, la Huida a Egipto, la Visitación, los Desposorios, la Coronación, y dos mosaicos animan y adoran los detalles del templo, mas las del Presbitero en que se ven dos antiguos o bíblicos músicos que armonizando con las figuras, en pinturas simbólicas de las virtudes teológicas que coronan el retablo, prestan los cambiantes de color al paso por sus ventanas, destellos que reflejados en los dorados del altar acrecientan la impresión verdaderamente pia y la vuelven más profunda con mil nuevos impulsos.

Elegante y artística sillería de estilo gótico adorna el presbitero, como magnífico el tabernáculo y de gran gusto la mesa de altar; trabajos todos que salieron de los talleres de don Cristóbal Rós, de Zaragoza, completando este conjunto dos capillitas u oraciones que sostienen las imágenes de asmerada talla de San Luis Gonzaga y San Juan Bergman, en las columnas que limitan el ábside del altar mayor.

Las pilas del agua bendita y la del bautisterio, á la entrada del templo, son de mármol blanco y de idéntica construcción, afirmadas sobre columnas de la misma calidad. El bautisterio es una capilla con su verja ó puerta de hierro, bastante bien decorada, y recibe luz por una regular ventana, representando el bautismo del señor en el Jordán por su discípulo amado San Juan.

El nuevo cancel es otro trabajo que honra al artista zaragozano señor Rós, obra acabadísima, en el que hay muchos relieves alegóricos de la Iglesia católica, como el magnífico y bien dorado púlpito, copia del que existe en el Monasterio de Loyola, y en cuyas seis caras se admira una talla delicada en que se manifiestan diferentes atributos de la Virgen, y por último el órgano, parecido al de la Colegiata de Soria, y como éste, debido a los señores Roqués, de Zaragoza, está emplazado en el espacioso coro, al que domina en altura, y del que se separa bien trabajada verja de hierro. Estos son los principales detalles y bellezas que el transiente admira y el artista descubre; digo mal, es decir, digo poco, porque si es artista, es seguro que a poco de entrar en la iglesia quedará estacionado a derecha e izquierda de los muros laterales, frente a dos altares que allí se levantan de los siglos XIV y XV, bastante bien conservados y cuyos tarjetones con pinturas dedicadas a la Virgen en uno, y de San

Gregorio en el otro, están adornadas con doseletes y otros trabajos de antigua marquetería. En el centro tiene cada uno una ornación, ocupada por los Santos españoles San Lorenzo y San Vicente, cuyos nombres dan a los altares.

¿Y el antecamario de la Virgen? Preciosa habitación con su vidriera de color representando la milagrosa aparición de Nuestra Señora en las aguas del río Matachel, en Extremadura, al pastorcillo que cuidaba los rebaños del señor Marqués de Velamazán, patrono de la Imagen y reside en esta villa en aquella fecha y cuyo manecbo era natural de Yanguas. En este recinto se conservan su mueble bien dispuesto, y se enseñan a todo el que lo sea, todos los vestidos de la Virgen, de colores y telas diversas y que suman unos diez.

Lo mismo en la escalera que da subida al Coro, que en otra que se toma a la izquierda de la sacristía hay habitaciones que sirven para conservar y guardar objetos de la Iglesia como ciriales, cruces, candelabros de bastante mérito, ornamentos, la colección de faroles de color, representando una parte del Rosario, con su farola grande y dispuesta en arcos, donativo del señor Carrascosa, otros muchos faroles de formas y tamaños distintos, estandartes que conmemoran las Romerías que a este Santuario han concurrido para testimoniar los pueblos su fé cristiana y su devoción a la Virgen, lámparas, arañas, etc. Hay también un espacioso y bien amueblado salón de Juntas, así llamado porque en él se reúne la de ornamento y reparación del de Nuestra Señora de los Milagros, cuyo presidente nato es el señor Cura parroco, en la actualidad el Dr. don Vicente Calonge, cuyos deseos en favor de la prosperidad del templo confiado a su dirección y gobierno son tan grandes que no dudo, en que si Dios le concede vida, llegará a tener el consuelo de verlo coronado por atrevidas agujas que se remontan al cielo, porque lastima es, por cierto, que obra tan notable y templo tan suntuoso carezca del lucimiento de sus torres, hoy chicas y desproporcionadas al edificio.

De todos modos, es un monumento la Iglesia de los Milagros de Agreda; reminiscencia elocuente de lo que fuera en otro tiempo la antigua Lurcis o la romana Gracuris y testigo secular de la piedad y de la opulencia de nuestros antepasados y cual una página de su misteriosa crónica escrita por la mano de las artes para el viajero y para el historiador y que bien merece se consigne en este RECUERDO DE SORIA, para perpetuar memoria de las generaciones presente y venidera.

† Cecilio Núñez

¡Anunciar es vender!